

PRECIO DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco, quico. NO SE PENDEN NÚMEROS SUELTOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
En la primera plana y gacetas, 10 líneas. 0'20  
En cuarta plana, id. 0'12  
Comunicados, id. 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRIPTORES A MITAD DE PRECIO

# El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redacción y Administración: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 a 1 mañana y de 2 a 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, martes, 29 de Agosto de 1882.

N.º 352.

## Correo de hoy

## CRONICA NACIONAL

De *El Mercantil Valenciano* del 27:

Madrid, 25.—Una conferencia entre dos personajes de reconocida importancia política, no es un asunto cualquiera y menos aun, cuando hay tan pocos de que ocuparse.

Por tales razones, es sin duda objeto de vivo comentario la entrevista que celebraron anteayer en Bayona, los Sres. Sagasta y duque de la Torre, y en la que supone manifestó esta cierta frialdad en sus relaciones con aquél.

Desde luego que las antiguas amistades entre el duque de la Torre y el Sr. Sagasta, no se encuentran hoy en el estado en que se encontraban hace algunos años, no siendo extraño que el general Serrano, a quien preocupa seguramente la marcha de este gobierno y la reconcentración de fuerzas disidentes, indicase de algún modo al presidente del Consejo su poca conformidad con la renuncia casi completa que el gobierno fusinista ha hecho de los principios liberales que con tanto calor defendieron la mayor parte de los actuales ministros, cuando formaban en las numerosas filas del partido constitucional.

Ahora bien, ni por esta conferencia, ni por nada de lo que hasta ahora se ha dicho, queda clara y definida la actitud del duque de la Torre, que sigue ofreciendo las dudas y dando lugar a las vacilaciones que tantas veces ha producido el general Serrano por su conducta política que parece inspirada en el misterio, sin que ningún acto venga aclararla y definirla.

Inútiles fueron los esfuerzos del Sr. Sagasta para que el duque de la Torre le acompañase aquella tarde; el general Serrano, a quien siempre los asuntos de familia se le presentan con gran oportunidad, prestó por este motivo acudir al ruego de su amigo y abandonó Bayona anteayer mismo regresando a Biarritz.

Y basta de esta conferencia. La cuestión de subsistencias adquiere cada día caracteres más alarmantes, desgraciadamente.

No es un número limitado de familias las que carecen de medios bastantes de vida, es una clase numerosa y temible de una comarca estensa, la que gime poco menos que en la miseria y la que varía por completo el aspecto de la cuestión, haciéndola de orden público, y verdaderamente temible.

Este habrá sido el principal objeto del Consejo celebrado en la Granja y del cual no se conocen en Madrid detalles, pues ha comenzado á las tres de esta tarde.

Según nuestros informes, los ministros se han limitado a estudiar este asunto, ocasionado por la crisis económica de Andalucía, al despacho ordinario de los asuntos administrativos pendientes, y al examen de las negociaciones diplomáticas pendientes.

Los ministros han salido á las cinco de esta madrugada de Madrid, á las nueve y media han llegado á la

Granja con el rey, tardando sólo de Villalón a San Ildefonso dos horas, excepción hecha del ministro de Fomento que llegaría á la Granja á la una de la tarde, por cuyas razones suspende el Consejo hasta las tres de la tarde.

El Sr. Alfonso Martínez ha llegado á la Granja también, estando por lo tanto, todos los ministros menos el de Ultramar.

Los ministros regresarán á Madrid mañana, excepción hecha del Estado, que permanecerá en la Granja, habiendo suspendido definitivamente su anunciado viaje á Galicia.

Madrid está hoy sin ministros y sin gobernador civil, el cual regresará esta noche; podia decirse que había huelga completa de autoridades.

Telegramas de la Granja que se han recibido hoy en Madrid, anuncian que, según los partes facultativos, la reina dará á luz hacia el 15 de Noviembre, y que los reyes de Portugal esperarán á que pase la cuarentena del alumbramiento para hacer su ansiada vuelta á la corte de España.

Del extranjero, nada nuevo se sabe, fuera de lo que la Agencia Fabra comunica, ni de Filipinas, siendo verdaderamente chocante que en el ministerio de Ultramar no se haya vuelto á recibir telegrama alguno acerca del estado sanitario del archipiélago, á pesar de haberse ordenado terminante y energicamente al capitán general de Filipinas que remita detalles cada 24 horas.

Nada más de particular se dice hoy por Madrid, donde se experimenta un notable descenso de temperatura.—P.

Madrid, 25.—Los periódicos franceses han exagerado las ocurrencias de Andorra. Los desórdenes estuvieron limitados á un grupo de andorranos que rechazaban las ingobernaciones de Francia en aquella república.

El citado grupo ha destruido los postes del telegrafo.

El obispo de Urgel acudió al Consejo en demanda de amparo.

San Ildefonso, 25.—Se ha verificado en este real sitio Consejo de ministros presidido por D. Alfonso, habiéndose aprobado la conducta del marqués de la Vega de Armijo en lo relativo á las cuestiones de Egipto. En cuanto á Chile se ha convenido que se cambiaren entre aquella república y España los saludos respectivos.

Los ministros se han manifestado acordes en que el gabinete debe presentarse íntegro á las Cortes, las cuales no se abrirán hasta el mes de Diciembre.

Madrid, 25.—Todos los ministros, excepto el de Ultramar, se encuentran en la Granja.

El Consejo de ministros se aplazará para mañana.

Ha ocurrido una explosión en la fábrica de pólvora de Monforte, occasionando esta desgracia 8 muertos.

Es completamente falso que se hayan visitado el duque de la Torre y el Sr. Montero Ríos.

Madrid, 26.—El Consejo de ministros celebrado ayer en la Granja bajo la presidencia de D. Alfonso, acordó que España se abstendrá de interve-

nir en los asuntos de Egipto mientras Inglaterra permita la libre circulación por el canal á los buques españoles.

El señor Comacho declaró que consideraba terminadas las operaciones de la conversión de la Deuda interior y exterior.

Quedó confirmada la ratificación del tratado de paz y amistad entre España y la república de Chile, poniendo término satisfactorio á la cuestión con el Uruguay.

Se acordó adoptar en Filipinas urgentes medidas sanitarias y la habilitación de Lazaretos.

Rechazaronse energicamente los rumores de crisis y se habló de la actitud del duque de la Torre, el cual se halla de completo acuerdo con el señor Sagasta.

Se acordó adoptar en Filipinas urgentes medidas sanitarias y la habilitación de Lazaretos.

Rechazaronse energicamente los rumores de crisis y se habló de la actitud del duque de la Torre, el cual se halla de completo acuerdo con el señor Sagasta.

Madrid, 26.—Telegrafian de Filipinas que el cólera está causando grandes estragos. Solamente en una provincia perecieron 4000 indígenas. Hay poquísimas defunciones de europeos.

La epidemia ha comenzado á crecer.

El cuerpo de Sanidad trabaja activamente.

San Ildefonso, 26.—Se ha verificado otro Consejo de ministros acordándose el envío de la fragata *Navas de Tolosa* al Pacífico para cambiar el saludo con Chile con motivo de la paz entre ambos países.

Respecto de la cuestión de Egipto se decidió observar una conducta expectante.

Se han revisado los datos del resultado de la cosecha de los cereales acordándose no hacer ninguna rebaja en los derechos arancelarios.

El Consejo volverá á reunirse mas tarde para someter á la firma de don Alfonso los asuntos pendientes.

Los ministros regresan á Madrid quedando en este real sitio los señores Sagasta y marqués de la Vega de Armijo.

Madrid, 26.—España imitará á las demás potencias en la cuestión del canal.

Aumentan los casos de cólera en Filipinas.

Continúan siendo grandes los estragos que causa entre los indígenas, y poquísimos los europeos atacados.

Grande agitación en el Cairo.

Los cristianos de Siria temen ser víctimas de nuevos atropellos.

Madrid, 26.—El Sr. Sagasta ha presidido el Consejo de ministros celebrado en la Granja.

Los señores Gonzalez (D. Venancio,) Pavia, Martínez Campos y Camacho, regresaron á Madrid este noche.

El Sr. Rute se ha encargado de la dirección de Beneficencia.

Los Sres. Sagasta, Albareda, Alonso Martínez y marqués de la Vega de Armijo permanecerán en la Granja.

Madrid, 27.—La Gaceta publica el decreto disponiendo se encargue nuevamente el Sr. Sagasta de la presidencia del Consejo de ministros.

En consejo celebrado en la Granja se acordó la neutralidad mientras subsistía la libertad de navegación por el canal de Suez.

Acordóse también el no conceder rebaja de derechos arancelarios á los cereales extranjeros.

De *El Partido*:

Últimas impresiones. Dos asuntos son los que animan las conversaciones políticas.

El cólera desarrollado en Ilo-Ilo y Manila causa diariamente gran número de víctimas, y las últimas noticias telegráficas del general Primo de Rivera han producido honda sensación, á pesar de que el gobierno no ha facilitado á la prensa íntegros los despachos recibidos.

Ya que el temor reina hasta en las esferas oficiales, no debe perderse momento, y procede adoptar medidas energicas, eficaces, no paliativas. La opinión reclama del gobierno en este vitalísimo asunto una actitud energica, celosa y decidida.

El consejo de la Granja es el tema sobre el que giran los cálculos políticos.

El cólera de Filipinas es uno de los principales asuntos del consejo; otros, la crisis y el conflicto del hambre en Andalucía. Sobre este punto poco nuevo puede comunicar el ministro de la Gobernación á sus colegas. Que en Andalucía hay gran miseria, que las clases menores acodadas no pueden vivir, que no hay trabajo donde ocupar al bracero, que aquel pueblo no tiene costumbre de abandonar su hogar para hallar ocupación en otras tierras, son cosas harto sabidas.

Lo único de novedad que puede surgir de los consejos de la Granja, es que se vierte la especie de abrir la frontera á los trigos extranjeros, idea que va germinando en el cerebro de algunos ministros, y que, si no se acepta por el momento, se aceptará para el invierno, que promete ser de prueba. Algunos gobernadores han indicado tal medida como única salvadora.

Se considera muy probable que á su regreso á Madrid emprenda el señor Albareda una excursión por Extremadura y Andalucía, á fin de poder examinar las obras públicas que deban fomentarse.

Tal vez se acuerde levantar un préstamo de entidad bastante para desarrollar las obras públicas y dar ocupación á los jornaleros.

De política se hablará poco. Se dará cuenta de algunos proyectos de ley que los ministros de Gracia, Gobernación y Marina formularán para la próxima legislatura.

De la izquierda dinástica y de las conferencias de Lourizán no se dirá ni siquiera una palabra.

Se nombrará el gobernador de Tarragona, cargo vacante desde hace algún tiempo, para el que se indica un cesante de la fusión.

Se hablará de la venida de los reyes.

yes de Portugal y del alumbramiento de la reina, que ocurrirá, según cálculos a mediados de Noviembre.

El Sr. Sagasta viene bromista de Aguas-Buenas. No parece decidido por ahora a hablar de crisis, y dicen que ni permite que de ello se hable.

Las impresiones que se cambian entre los ministros serán excelentes. Ninguno ha viajado por Andalucía.

Se ha hecho circular la noticia de que el rey ha reiterado una y mil veces al Sr. Sagasta su confianza, en su entrevista de Venta de Baños.

Pobres dinásticos de la izquierda!

#### CRÓNICA EXTRANJERA

Ismailia 24.—El general Wolseley, jefe de las fuerzas inglesas en Egipto, ha decidido ir adelante sin pérdida de tiempo. Sus tropas, que estaban en Nefiche, han marchado esta mañana hacia Mafgar.

Arabi le espera con 25.000 hombres y 60 cañones en Tel-el-Kebir.

Se cree que el General Graham, jefe del ejército de la izquierda, rodeará Tel-el-Kebir, mientras el general Wolseley marchará directamente hacia el Cairo.

Londres 24.—Ha llegado hoy a esta capital el presidente de la República de Guatemala.

El Times de esta tarde dice, que el gobernador del Sudán ha mandado al Khedive de Egipto uno de los oficiales para darle la seguridad que él y sus tropas le serán fieles.

El Times cree que el general Hamley, gobernador de Alejandría, recibirá en breve la orden de marchar a las órdenes del general Wolseley.

El general Hamley no ha dejado en Alejandría más que la guarnición indispensable para asegurar el orden.

Alejandría, 25.—Continúan llegando numerosos refuerzos de tropas inglesas.

El estado de salud del ejército es bueno.

Un batallón de infantería, procedente de la India, ha desembarcado en Suez.

Londres, 24.—Han sido puestos en libertad los doce soldados y un oficial austriaco que fueron hechos prisioneros en Abukir.

París, 25.—Se considera segura la aceptación, por parte de Turquía, del convenio militar anglo-turco, a pesar de las exigencias de Inglaterra.

Londres, 25.—No se ha confirmado el rumor de la ocupación de Tell-el-Kebir por los ingleses.

Aquí se considera como completamente improbable.

El Times de hoy pide que se suspendan todas las negociaciones con el gobierno turco para llegar a un convenio militar.

Añade que ha pasado la oportunidad de una intervención turca; y que la cooperación de Turquía perjudicaría el éxito de la expedición inglesa.

Perpiñán 25.—Según noticias de origen fidedigno, algunos periódicos franceses han exagerado las ocurrencias del Valle de Andorra. Lo que ha pasado allí, es que, habiéndose opuesto el consejo de la pequeña República al establecimiento del telégrafo que, sin la vénia del consejo, han establecido los franceses, un grupo de habitantes del país, no por odio al progreso, sino porque rechazan las injerencias de las autoridades francesas, han destruido los postes.

El obispo de Urgel, co-príncipe del Valle, a quien ha acudido el consejo en demanda de amparo, está resuelto a defender los derechos que tiene la mayoría de los andorranos de no

dejarse imponer por una minoría turbulenta, que con su proceder puede ser causa de que aquella República pierda la autonomía de que ha disfrutado hasta ahora.

Punta de Gales, 25.—Hoy ha llegado á este puerto el vapor-correo del marqués de Campo, Valencia; y continúa su viaje sin novedad.

Londres, 25.—Los periódicos de esta capital publican telegramas de Ismailia, fecha 24, anunciando que el movimiento general de avance del ejército inglés tendrá lugar el domingo próximo.

El general en jefe de las fuerzas inglesas ha llegado á Nefiche.

La artillería egipcia ha rechazado un destacamento inglés que iba á hacer un reconocimiento hacia Ramleh.

Varios ingleses han sido heridos.

Londres, 25.—El Times publica un despacho de Constantinopla diciendo que el representante de Rusia, señor Nelidof, ha pedido que el convenio militar entre Turquía e Inglaterra sea sometido á la conferencia, tan luego como se firme.

También ha solicitado que Inglaterra declare formalmente que la solución definitiva de la cuestión de Egipto se someterá á la decisión de Europa.

Roma, 25.—Según telegrama de Port-Said, el almirante Seymour ha celebrado una conferencia con el comandante de la acorazada italiana Affondatore, á fin de concertar con el mismo, y con los comandantes de los demás buques, el servicio de policía naval del canal.

El comandante de la Affondatore ha recibido las instrucciones necesarias, y se cree que los otros comandantes las recibirán en un breve plazo.

El Globo publica los siguientes despachos de su corresponsal en París:

«La Agencia Havas ha publicado prematuramente la noticia de la toma de Tel-el-Kebir.»

Los ingleses no abandonarán las riberas del canal antes del domingo próximo, limitándose por ahora á hacer los preparativos de marcha.

En el combate de Ramses hubo muchos ingleses heridos.

Hamley preparaba ayer el ataque de Kafra-dwar.

Después irá á reforzar el ejército de Wolseley.

Los ingleses se han batido con los beduinos en Ramleh, habiendo sido rechazados estos con grandes pérdidas.

Hay pocas tropas en Kafra-dwar, habiendo partido muchas de ellas para Tel-el-Kebir y Zagazig.

Continúan entregándose á los ingleses muchos partidarios de Arabi.

Las expoliaciones de Arabi producen muchas quejas entre los cheiks del Alto Egipto.

Prosigue la crecida del Nilo.

Dícese que la ciudadela del Cairo está dispuesta á rendirse.

Los indígenas emigrados regresan á los márgenes del canal de Suez, y amenazan algunos de los puntos ocupados por los ingleses.

El sultán permite el alistamiento de obreros turcos, algunos de los cuales han salido ya para Chipre.

Debe acojese con toda reserva la toma de Tel-el-Kebir publicada aquí por El Figaro, pues se considera por muchos como destituida de fundamento.

Los ingleses siguen avanzando aunque muy lentamente.

3.000 beduinos han sido vistos en Tebel-machoutu.

Los egipcios han interceptado el

Reina gran movimiento en Kafra-dwar.

Es indudable que Arabi ha trasladado á otro punto gran parte de sus tropas.

Se practican activamente grandes fortificaciones en Neliopolis.

Hay extraordinaria agitación en el Cairo.

Probablemente la última sesión de la conferencia tendrá lugar el lunes próximo.

La noticia publicada por El Figaro, acerca de la toma de Tel-el-Kebir, ha sido muy comentada, viéndose en ella una maniobra de Wolseley.

Arabi ha puesto á precio la cabeza de Lesseps, creyendo que éste le ha engañado para entregar el canal á los ingleses.

Los austriacos que desembarcaron en Abukir siguen prisioneros.

Los almirantes extranjeros se pondrán de acuerdo para ejercer la policía naval del canal de Suez.

Háblase mucho de los manejos de Rusia con relación á los sucesos de Egipto.

El nuevo ministerio

El decreto del khedive encargando á Cherif-bajá la formación de un nuevo ministerio, dice así:

«Al proponentes que os encargueis en las circunstancias actuales, de la formación de un nuevo ministerio, me dirijo á vuestro patriotismo y á vuestra abnegación, pues sobre ambas cosas sé que puedo siempre contar. Me adhiero plenamente á las ideas que me habeis manifestado. Todos los corazones y los espíritus deben estar unidos en un mismo sentimiento: el del restablecimiento de la prosperidad moral y material del país.

Creo también que en medio de los disturbios actuales la acción directa de la autoridad soberana sobre los pueblos, así como sobre el ejercicio de los negocios públicos, debe ser más sensible y manifiesta; por lo cual usaré de mi derecho de presidir personalmente el Consejo de ministros, á fin de examinar con él las cuestiones importantes, tanto interiores como exteriores.

Como jefe supremo de las fuerzas egipcias de mar y tierra, pienso también hacer este mando efectivo sin restringir, no obstante, los poderes que confiero al ministro de la Guerra.

Sé que participais de mis opiniones sobre todos estos puntos, y tengo la firme esperanza de que vuestro gabinete contribuirá á hacer entrar al país en una nueva era de progreso y prosperidad.—Tewfik.»

Cherif-bajá contesta al decreto con una carta en que no desarrolla ningún programa, limitándose á recordar el que presentó al subir al poder en Diciembre último, y ofreciendo cumplirlo.

Efectivo del cuerpo expedicionario en Egipto

El Times publica un cuadro detallado del cuerpo expedicionario, comprendiendo en él las tropas que actualmente están en camino para Egipto.

El efectivo total es de 31.468 hombres, repartidos de este modo en las diferentes armas:

Infantería, 19.223 hombres. Caballería, 3.818. Artillería, 1.927. Ingenieros, 1.278.

Los servicios accesorios completan el efectivo total que hemos indicado.

De este número, 25.987 oficiales y soldados proceden de Europa, con 6.227 caballos; 7.481 proceden de la India, y se componen de una parte de tropas inglesas y otra parte de tropas indígenas de todas armas.

#### MAHON

Por la sesión que ha celebrado hoy nuestro Ayuntamiento nos hemos enterado de que el señor Delegado de Hacienda de esta provincia reclama 12.000 y pico de pesetas por consumos del 2.º semestre del año próximo pasado de 1881-82, bajo apercibimiento de que no verificando el ingreso de dicha suma en la Tesorería del Gobierno ántes del dia 1.º del próximo Setiembre, se procederá contra la Corporación municipal por la vía de apremio. El Ayuntamiento ha acordado insistir en las mismas consideraciones que tiene espuestas anteriormente en demostración de la imposibilidad legal en que se encuentra de hacer efectivo dicho desembolso en la fecha que se le reclama, por falta de crédito consignado en presupuesto, y por otras varias razones poderosas, y que el pago de la suma reclamada se llevará á efecto tan luégo quede realizado el reparto que al efecto tiene acordado, prefiriendo sufrir las consecuencias del apremio ántes que verificar dicho ingreso sin tener crédito autorizado para ello.

Al objeto de adelantar las principales noticias llegadas en el correo de hoy retiramos un artículo que teníamos preparado. Lo insertaremos en el número de mañana.

Varios vecinos de la plaza de San Francisco, nos han rogado manifestáramos, que durante las primeras horas de la noche una porción de chiquillos gritan y corren por aquel sitio, molestando á los transeúntes y á los pacíficos moradores.

Sería conveniente que la guardia municipal vigilase el sitio dicho, en las horas mencionadas, para evitar los hechos relatados.

Según leemos en «La Vanguardia», los cinco subgobiernos que hay en España, dos de primera clase, Cartagena y Linares; dos de segunda, Menorca y Gran Canaria, y uno de tercera, Figueras, se elevarán á 12 en la nueva ley provincial, sancionada ya por la corona: Cartagena, Linares, Menorca, Gran Canaria, Figueras, Lorca, Ferrol, Reus, Béjar, Jerez de la Frontera, Tortosa y Alcoy. Los subgobernadores, se denominarán delegados del gobierno de S. M., y sus atribuciones serán amplia y expresamente determinadas.

La Dirección general de Instrucción pública acaba de pasarles anticipadamente una orden circular á los inspectores de primera enseñanza de todas las provincias, previéndoles vayan recogiendo los datos convenientes y que en la misma se detallen, con objeto de que en 1.º de Octubre próximo los remitan á dicho centro, y por los cuales

se vea el resultado práctico del nuevo sistema de pagos á los maestros en el primer trimestre de su instalación.

**Hemos recibido un ejemplar** del libro original de don José Nakens «Lo que no puede decirse», del cual no hace muchos días nos ocupamos y que está de manifiesto en esta Administración. Es una colección de artículos dignos de ser leídos y que se pueden adquirir por el ínfimo precio de 2 pesetas.

**Dicen de Palma que la órden** del Sr. Delegado de Hacienda disponiendo que se exigiesen los recibos á los consignatarios de objetos transportados por la vía marítima, fué mas bien un medio de amedrentar á los incautos que una vejacion verdadera.

Se nos asegura que á las tres horas de haber anclado no quedaba ningun bulto á bordo de los vapores correos, así de los que hacen el tráfico con el continente, como de los que lo mantienen con Menorca.

**Ha empezado a ver la luz** pública en Barcelona la obra del reputado autor inglés Heriberto Spencer titulada «El Universo Social», traducción del conocido literato señor Sampere y Miquel, siendo sus editores los Sres. Ferrer, Barris y compañía.

Hemos tenido el gusto de hojear las primeras páginas de tan celebrada produccion y de examinar los magníficos grabados y cromos que adornan el texto, pudiendo afirmar que tanto el uno como los otros son en todo dignos de la obra que contienen.

**Anoche la guardia municipal** de Villa-Cárlos detuvo á un sujeto, que había hurtado una porción de fruta. Mucho convendría que se ejerciera estrema vigilancia acerca del particular, pues son varios los labradores de aquel término, que se quejan de faltarles con frecuencia las frutas de sus arboles.

**Esta noche de 9 á 11 la** banda del regimiento de Mindanao ejecutará en el paseo de la Esplanada las siguientes piezas:

- 1.<sup>a</sup> Paso-doble.
- 2.<sup>a</sup> Polka *Elisa*.
- 3.<sup>a</sup> Sinfonía *La estrella de Nápoles*.
- 4.<sup>a</sup> Sinfonía *La Stella Confidenti*.
- 5.<sup>a</sup> Polka *Elvira*.
- 6.<sup>a</sup> Paso-doble

**En el sorteo de la Lotería** Nacional verificado en Madrid el dia 24 del actual, han sido premiados con 300 pesetas cada uno los números 4.882, 11.902 y 11.908 despachados en la Administración principal n.º 6 de esta ciudad.

**Dice «El Diario de Ciudada-**

«En la tarde de ayer, a mitad de la

funcion con que el Sr. Moncayo interesaba á un público numerosísimo que acudió á la plaza Nueva, para admirar sus habilidades, uno de los jóvenes que le secunda en sus difíciles ejercicios, al descender por las cuerdas que servian para subirse al trapecio que colgaba de la maroma, tuvo la desgracia de que hallándose á unos cuatro metros de altura, se desatase el nudo que sostenia la polea que pendia de la misma maroma, dando con dicho jóven al suelo sobre las piedras. Este incidente promovió el susto y desazon consiguiente en la muchedumbre, dándose con ello por terminada la función. El caido fué trasladado inmediatamente á la casa más cercana donde reconocido por el facultativo Sr. Comella se observó fractura conminuta en el brazo izquierdo y conmoción en algunas partes del cuerpo. Al poco rato fué trasladado al Hospital civil donde se halla en curacion ignorando el pronóstico médico, por hallarse esta mañana reservado todavía.»

«En las primeras horas de esta mañana ha caido sobre esta ciudad un regular aguacero, ignorando si se ha extendido por toda la isla. La temperatura continua bastante baja en relación á la fecha que atravesamos.»

#### Dice «El Demócrata»:

«Atentos siempre á la voz del patriotismo y del deber, á él hemos procurado atemperar nuestros actos, y consecuentes á esta conducta nos llamamos en el caso de advertir que del mismo modo que á tiempo anunciamos la nueva prórroga que el Banco concedería á los contribuyentes para que continuaran pagando sin recargo los débitos que tengan por industria hoy que esta se ha concedido y espira mañana, nos creemos obligados á manifestar con la lealtad que nos caracteriza, que suponemos el plazo improrrogable, y por consiguiente que es llegada la ocasión de que para el contribuyente que no quiera dejarse embargar y sufrir las consecuencias de este, es llegada la ocasión de efectuar el pago por mas que continuemos afirmando que el cacareado arreglo nada tiene de todo esto, puesto que hasta hoy solo hemos visto una rendicion absurda e incomprendible.

Este lenguaje, que nuestros enemigos no sabrán apreciar, porque no lo comprenden, es hijo de los buenos deseos que nos animan en vez de la masa contribuyente para la que no deseamos el menor perjuicio; y una prueba de ello, es la conducta que venimos siguiendo desde que en esta ciudad se inicio el conflicto que hemos deplorado, y para el que deseábamos una transaccion honrosa y digna como la que segun noticias se ha propuesto al gremio de taberneros.

Así es como deben terminarse toda clase de conflictos.

Para que los maliciosos no puedan creer en caso alguno que hemos variado de opinion, bueno es que dejemos consignado, que adoleciendo como adolecen de vicios de nulidad los expedientes de premios incohados, natural y lógico es, que deban ser considerados como ilegales los premios que en su dia puedan exigirse; siempre que arranquen de los citados expedientes.

Y esto es tan cierto, como que hasta hoy no se han atrevido á desmentirlo los periódicos ministeriales ni benévolos.

«Esta noche pasada una mujer se ha arrojado desde un segundo piso de la calle de la Lonja, quedando lastimada muy gravemente. Al oír sus gritos han acudido á auxiliarla los serenos y algunos dependientes de consumos, cuidando los primeros de que fuese conducida al Sto. Hospital, en donde ha fallecido esta mañana.

La infeliz era viuda, edad unos 50 años, y algo aficionada á la bebida. Y según noticias, no era esta la primera vez que esta buena mujer había atentado contra su vida.

En Andraitx hubo anteanoche una muerte misteriosa, y que se atribuye á envenenamiento, y como el tribunal entiende ya en la causa que al efecto se ha instruido, no conviene aventurar conceptos que pueden ser equivocados.

**En el vapor-correo «Nuevo Mahónés»**, han llegado hoy los pasajeros siguientes:

**De Palma**.—Dos Sres. Oficiales y una señora, Francisco Riudavets, Ramón Villanova, Antonio Andreu y señora, Antonio Triay, Luz Porro, Francisco García, Enrique Estope, señora y un hijo menor, Ana Pol, Mateo Castell, 3 soldados.

**De Argel**.—D. Esperanza Segui y su hija, Antonio Quintana y un hijo menor, Lorenzo Villalonga, José Villalonga, Teresa Solana, Juan Orfila, Antonio Pons, Antonio Sintes, Benito Sintes, Pedro Sintes, Agueda Pons y su hijo, Mateo Marqués y su esposa, Cristóbal Carreras y su esposa, Pedro Sintes, Juana Carreras, Lorenzo Riera, Francisca Pous, Louise Barrangué, Guillermo Castell, Miguel Pons, Francisco Sitges y su esposa.

#### BOLSA DE MADRID

Ayer 28 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior	28'650
Id. Exterior	00'000
2 por 100 amortizable	00'000
Subvenciones ferrocarriles	57'250
Billetes hipotecarios de Cuba	100'050

#### BOLSA DE BARCELONA

Ayer 28 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 interior	28'650
Subvenciones ferrocarriles	56'750
Billetes hipotecarios de Cuba	100'500
Banco Hispano Colonial	99'750
Acciones ferrocarril Francia	134'500
Id. Norte	129'500
Id. Alicante	108'400
Id. Orense	46'250
Obligaciones Francia	66'750
Id. Orense	52'500

#### CARTAS DE MADRID

26 Agosto 1882.

La falta de noticias que relatar, y la falta de tiempo para hoy disponible, me obligan á ser muy parco en la presente correspondencia: sólo el deseo de no faltar á mi costumbre, es lo que me ha hecho poner la pluma en la mano. Dispénsemne pues los lectores las faltas y las omisiones.

Los juegos florales celebrados en Pontevedra llamaron notablemente la atención de los pocos políticos que en Madrid se han quedado este verano, y no por el mérito de las composiciones premiadas ni por saber la descripción de los festejos, sino sólo por conocer la actitud del Sr. Moret, y sobre todo la del Sr. Montero Ríos.

El primero, sigue todos los días descendiendo por el camino emprendido. Comenzó por aceptar la Constitución del 69, y acaba por reconocer la del 76. Siguiendo este camino no es difícil que se confunda en un día no muy lejano con Sagasta, ya que no le separa de este hombre público más que su repugnancia en figurar en segunda fila, porque Sagasta sólo reconoce una Iglesia y un Pastor. En cambio Montero Ríos se mantiene en su noble conducta, y si bien considera dificilísima la alianza de la democracia con la monarquía, reconoce como imposible la unión de la dinastía con la democracia.

A parte de lo dicho, los periódicos se entretejen en llenar sus columnas de cartas procedentes de los balnearios. En algunas se habla sólo de

giras y meriendas, y en otras de conferencias y comidas: las primeras son recuerdos gratos, las segundas esencias prematuras.

El Cárlos proclama actualmente sus bellas condiciones por Bélgica. Enemistado con el pueblo y aborrecido de la aristocracia, le quedaban sólo algunos amigos que parece se le han separado también ahora. Una parte del clero, sin duda la menos piadosa e ilustrada. Estos partidarios del rey in partibus, han tenido que retractarse también de tan honrosa compañía, por su conducta anti-religiosa.

Del extranjero bien poco voy á decir. Inglaterra continúa imperando y hecha dueña del canal. La prensa europea se espresa con acritud con este motivo despertando al cabo del sueño en que yacía, y las naciones representadas en la conferencia se han dado cuenta al fin de la humillante y ridícula posición en que las ha colocado el Reino Unido y parece que Austria, Alemania, Italia y Rusia han encargado á sus representantes en Constantinopla que propongan el aplazamiento de la conferencia hasta que no estén terminadas las operaciones militares de los ingleses en Egipto.

Aunque la posesión del canal sea pasajera—y cuando menos hay motivos bastantes para ponerlo en duda; —aunque la prohibición impuesta al comercio de Europa sea transitoria y se deba realmente á las necesidades de la campaña, siempre resultará que Inglaterra ha procedido con absoluta independencia, que no ha contado con el asentimiento de las demás naciones ni les ha anunciado siquiera sus intentos, y que hoy por hoy no existe otra autoridad que la suya para resolver los problemas de Egipto y para abrir ó cerrar, según le convenga, la importante comunicación entre el Mediterráneo y el Mar Rojo.

Sin más S. A.

P. P.

#### Crónica religiosa.

##### SANTO DE HOY.

La Degollación de San Juan Bautista.

##### CULTOS.

Corte de María. — Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario, en Santa María.

##### SANTO DE MAÑANA.

Santa Rosa de Lima, Virgen.

#### AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 25 m. de la M.—Ponese á las 6 h. 36 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 6 h. 42 m. de la T.—Ponese á las 6 h. 01 m. de la M.

#### Crónica marítima.

##### Buques entrados

Dia 28.—De Nueva Orleans barca *Sincero*, cap. D. Felio Casabella, con 15 trip. y duelas.

Dia 29.—De Palma vapor correo *Nuevo Mahónés*, cap. D. José Pons, con 22 trip., efectos y la correspondencia.

De Nuevitas pcr. grt. *Reforma*, cap. D. Francisco Freixas, con 9 trip. y efectos coloniales.

De Ciudadela pail. *Margarita*, pat. Sebastián Moll, con 4 trip., ladrillos y efectos.

##### Buques despachados

Dia 29.—Para Barcelona pail. *San Jaime*, con 6 trip., habas y efectos.

D. Juan Vidal y Mir, abogado, Juez Municipal de esta Ciudad.

Hago saber: Que el dia dos de Septiembre próximo, á las once de la mañana, se venderá en pública subasta, en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, un hurón con que estaban cazando tres sujetos desconocidos, en el predio Mongofre vel, de este término municipal, en la madrugada del treinta de Julio último y dejaron abandonado al divisor la guardia civil. Dado en Mahón á veinte y ocho de Agosto de mil ochocientos ochenta y dos.—Juan J. Vidal.—Por su mandato.—Alejandro Gavaso, Secretario.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

## SECCION DE ANUNCIOS

Asociación de Beneficencia Domiciliaria

CUENTA mensual justificada que el Tesorero de la Asociación presenta á su Junta Directiva para su examen y comprobación.

## CARGO

	Compro-	bantes	Ptas.	Cts.
Lo son Cinco mil seiscientas treinta y dos pesetas setenta y siete cénts. que resulta de la existencia del mes anterior.			5632	77
» Cuatrocientas setenta y nueve pesetas treinta y nueve cénts. recaudadas en los Distritos 1.º al 6.º inclusive por suscripciones corrientes, atrasadas, cepillo del recaudador y salvado fino.			1 — 479	39
» Siete pesetas ochenta y dos cénts. recaudadas en el Distrito 7.º por suscripciones corrientes y salvado fino.			2 — 7	82
» Seis pesetas setenta y cinco cénts. recaudadas en el Distrito 8.º por suscripciones corrientes.			3 — 6	75
Suma el Cargo S. E. ú O.			6126	73

## DATA

	Compro-	bantes	Ptas.	Cts.
Lo son Doce pesetas entregadas al encargado del Distrito 1.º			1 — 12	00
» Diez y siete pesetas cincuenta cénts. al id. id. del 2.º			2 — 17	50
» Diez y seis ptas. al id. id. del 3.º			3 — 16	00
» Veinte y una peseta al id. id. del 4.º			4 — 21	00
» Siete ptas. al id. id. del 5.º			5 — 7	00
» Veinte y dos ptas. al id. id. del 6.º			6 — 22	00
» Diez y ocho ptas. cincuenta céntimos al id. id. del 7.º			7 — 18	50
Veinticinco pesetas por la gratificación al recaudador por el mes de la fecha.			8 — 25	00
Nuevecientas ochenta y ocho pesetas veinte y siéte céntimos por los socorros en especie suministrados en el mes de la fecha.			9 — 988	27
Una peseta entregada al encargado del Distrito 3.º p. el pobre Martín Sintes.			10 — 1	00
Cuatro pesetas al id. id. del 4.º para la pobre Juana Sans.			11 — 4	00
Cuatro pesetas al id. id. del 4.º para la pobre Ana Alzina.			12 — 4	00
Dos pesetas cincuenta cénts. a Antonio Sintes por un cuaderno para cuentas.			13 — 2	50
Suma la Data S. E. ú O.			1138	77
Existencia para Agosto S. E. ú O.			1138	77

Mahon 31 Julio 1882.—Pedro Baselini.—Aprobada la cuenta que precede por la Junta Directiva de la Asociación en sesión de dia 26 Agosto de 1882.—V.º B.—El Vice-presidente, Juan de Vidal.—Juan Orfila, Srio.

Ayuntamiento de Villa-Cárlos

Impuestos  
Formados por el Ayuntamiento de mi presidencia los padrones del impuesto equivalente á los de sal, de todos los contribuyentes que por territorial e industrial están llamados á contribuir en el año económico de 1882-83, quedan espuestos al público por término de 10 días á efectos de reclamación, espirado cuyo plazo ninguna será atendida en conformidad al artículo 11 del Reglamento de 31 Diciembre último. Villacárlos 27 de Agosto de 1882.—El Alcalde-Presidente, Pedro Carretero.—P. A. del Ayuntamiento, Juan N. Quevedo, Srio.

## Administración principal de Loterías

N.º 6.—Mahon

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 4 de Setiembre de 1882.

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razón de diez pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 897, importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . de 1.000	250.000
1 . . . . de 500	125.000
1 . . . . de 250	60.000
1 . . . . de 125	30.000
1 . . . . de 62.50	70.000
1 . . . . de 5.000	300.000
1 . . . . de 1.000	300.000
1 . . . . de 800	460.000
2 aprox. de 6.000 para los n.ºs. anterior y posterior del premio mayor.	12.000
2 id. de 3.500 id. para el premio segundo.	7.000
897	1.314.000

Mahon 25 Agosto 1882.—El Administrador Pascual J. Hernandez.

Mes de Julio 1882

## EFERRETERIA

## ANDRÉS ESCUDERO SEGUÍ

Calle Nueva, núm. 18, Mahon

El dueño de esta acreditada casa ofrece á este respetable público un extenso y variado surtido de objetos de cocina, tales como Ollas esmaltadas. Cacerolas id. Chocolateras id. Platos id. Sartenes fuertes. Id. ligeras. Ollas estanadas. Cacerolas lionesas con asa. Id. fuertes con mango. Id. id., con id. y pico. Cafeteras con asa arriba. Id. de servir, con mango. Teteras inglesas. Calderos estanados. Chocolateras cónicas. Tapaderas estanadas. Espumaderas. Cucharones gancho. Tijeras de todas clases.

En el citado establecimiento se encontrará ademas de un sin número de herramientas y efectos para todas las artes y oficios

## Un abundantísimo surtido de Cuchillería

## LIBRERIA

## CENTRO DE SUSCRIPCIONES

## Y ENCUADERNACION

GRAN SURTIDO

de

Devocionarios

y

Albums

de todas clases

## Antonio Sintes

23, NUEVA, 23.—MAHON

## FONDA BALEAR

## PASCUAL ALEMANY

PALMA DE MALLORCA

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda.

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la población y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estación del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los Sres. huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalación viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

## Agencia de pinturas y materiales

## DE ASBESTOS

25, CASTILLO, 25, MAHON

Se acaba de recibir la acreditada pintura verde de ASBESTOS propia para persianas exteriores que tanta aceptación ha tenido en esta Isla. También se ha recibido una partida de barnices, blancos, de albayalde y colores varios procedentes de Nueva-York, que se esperarán á precios sumamente modicos.

En la misma Agencia se esperarán dentro de algunos días perdigones para caza á precios nunca vistos en esta Isla.

## Viña en venta

Situada frente la Noria de Binimaymat. Informarán en esta imprenta.

PREPARACION para el ingreso en el Cuerpo de Empleados Periciales de Aduanas. Clases especiales por un individuo del mismo. Por menores Fonda de Jaques.

PILDORAS DE LOURDES PURGANTES antibiliosas, depurativas

De acción fácil y segura, toleradas por los estómagos más delicados. Se venden á 6 rs. caja en las principales farmacias, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

En Mahon, Farmacia de Boñil. Se depositó: Dr. MORALES, Cafeteras, 39, Madrid.

Nodriza Se desea encontrar una para anamantar en su propia casa. Informarán en esta imprenta.

IMP. DE BERNARDO FABREGÜES  
Gracia, 27.